

MEMORIA DE ACTIVIDADES 2025



PETJADES es una ONGD promovida por las Hermanas Franciscanas de la Inmaculada. Provincia Nuestra Señora de los Desamparados.

PETJADES, en valenciano, **HUELLAS**, y, cada una de las letras tiene su propio significado: **HUELLAS de promoción, educación., trabajo, justicia ,alternativa desarrollo, esfuerzo y solidaridad**

PETJADES surge en los años 70 como grupo asociativo acompañando proyectos educativos, de salud y de promoción de las mujeres en Perú, Venezuela e India. Además se trabajaba en la educación y sensibilización de niños, jóvenes y adultos ante los problemas de los Países mas empobrecidos. En el año 1993 se constituye legalmente. Siendo declarada de utilidad publica en julio de 2005.

Está registrada en la Consellería de Administración Pública con el nº 6.016 siendo su ámbito de acción la Comunidad Valenciana. También está en el Registro de Organizaciones no gubernamentales de desarrollo del Ministerio de Asuntos Exteriores y en el Registro de Agentes de la Cooperación Internacional al Desarrollo de la Comunidad Valenciana.

Los fines vienen concretados en el artículo 4 de sus Estatutos:

1. El fomento de la solidaridad entre los pueblos.
2. La Cooperación al desarrollo y promoción humana.
3. El compromiso en la justicia social.
4. Empoderamiento de las mujeres y la equidad de género.
5. Promoción social, laboral y humana de los disminuidos físicos y psíquicos.
6. Formación de agentes de desarrollo.
7. Promover acciones de voluntariado.
8. Promover y realizar acciones de sensibilización y educación al desarrollo con respecto a la problemática de los países pobres.
9. Realizar y apoyar el Comercio Justo sin ánimo de lucro y a favor de economías familiares de los países del Sur.

Objetivos:

El artículo 177 del Tratado de la UE establece los siguientes tres objetivos de la cooperación al desarrollo:

- El desarrollo económico y social sostenible de los países en vías de desarrollo
- La inserción armoniosa de éstos en la economía mundial
- Y la lucha contra la pobreza

En este sentido, Petjades como ONGD busca estar inserta en procesos de desarrollo local, contribuyendo a la promoción e implementación de Planes de Desarrollo Integral, promoviendo el desarrollo de las capacidades humanas y productivas, trabajando como prioridades horizontales tanto la igualdad de género como la situación medio ambiental y así posibilitar el acceso de la

población menos favorecida a una vida mas digna, la inserción económica y social de los pobres, en condiciones de equidad y para garantizar una forma de desarrollo sostenible.

Por estos motivos Petjades ONGD busca apoyar desde un enfoque de Derechos Humanos los siguientes ámbitos de actuación:

- Planificación desde el ámbito local y apostar para capacitar para la gestión.
- Promover el desarrollo económico local mediante actividades productivas, de generación de empleo, comercialización, infraestructura hidráulica, energía, artesanía.
- Promover la interculturalidad e inclusión de grupos marginados por razones étnicas y de género.
- Garantizar el acceso a sistemas de salud incluyendo salud reproductiva, prevención, mejoramiento de servicios de agua y saneamiento básico.
- Garantizar la preservación de los recursos naturales y los ecosistemas

RELACIONES CON OTRAS ORGANIZACIONES E INSTITUCIONES

PETJADES pertenece a la Coordinadora Valenciana de ONGD

Se tiene relación con otras ONGD a nivel participativo y colaboración en cursos, talleres igualmente con el Centre del Voluntariat y con el Grupo de Estudios en Desarrollo, Cooperación y Etica de la Universidad Politécnica de Valencia.

Participación y miembro activo de la Red Enderechos.

Es miembro activo de la Coordinadora Estatal de Entidades de Comercio Justo, y esta a su vez forma parte de WFTO-Europa (Organización Mundial de Comercio Justo).

En este ámbito además de participar en las actividades propias de la CECJ se establecen actividades a nivel estatal de las diferentes organizaciones que a lo largo del territorio español trabajan este tema.

Trabaja activamente, desde sus inicios, como parte de las entidades que componen la antigua XARXA VALENCIANA DE CONSUM RESPONSABLE, actualmente Grupo de Trabajo de Comercio Justo y Consumo Responsable, promocionando la sensibilización y la educación al desarrollo en la población de la Comunidad Valenciana en general

Petjades mantiene una fuerte relación de colaboración con sus socios estratégicos:

En Centro América y en la Zona Andina:

Fundación CORDES (El Salvador)
Municipio de El Paisnal (El Salvador)
Municipio de San Pablo Tacachico (El Salvador)
Centro de Educación y Comunicación Guaman Poma de Ayala (Perú)
Municipio de El Cusco (Perú)
Municipio de San Jerónimo y Mancomunidad Valle Sur (Perú)
Asociación de productores APROAHCH (Perú)
Municipio de Chorobal y Palmabal (Perú)
MESE Vasco de Quiroga (México)
Fundación Nord-Sud (Bolivia)
Municipios de Chuquisaca- Centro (Bolivia)
Municipio de Yotala (Bolivia)
Sagrada Tierra (Guatemala)

En África:

HFI (Kenia)
Chamtany CBO (Kenia)

Así como con distintas entidades como Fundación La Caixa , Fundación Bancaja, Fundación Abarques, Rotary Club Valencia, AECID, Generalitat Valenciana, Ayuntamiento de Valencia y Diputación de Valencia.

COMITÉ DE DIRECCIÓN.

Conforme a lo establecido en el artículo 9 de los Estatutos: La Asamblea General es el órgano supremo de la Asociación; sus miembros forman parte de ella por derecho propio irrenunciable y en igualdad absoluta, y según lo establecido en el artículo 15 de los estatutos: La Asociación PETJADES la regirá, administrará y representará el comité de dirección formada por: El Presidente, El Vicepresidente, El Secretario, El Tesorero, y los vocales que sean necesarios. Todos ellos serán elegidos por sufragio libre y secreto.

COMPOSICIÓN DEL COMITÉ DE DIRECCIÓN.

La presente Junta Directiva fue elegida el 05 de diciembre de 2023 por la Asamblea General.

Presidenta: Maria Luz Junoy Olmos
Vicepresidenta: Ángela Crespo Palomares
Secretaria: Luisa López Abril
Tesoreria: Antonio Zarco Velert
Vocal: David Picó Jover

NÚMERO DE SOCIOS Y COLABORADORES Y/O DONATES.

Nº de personas asociadas: 125
Nº de personas voluntarias: 53
Nº de colaboradores y/o donantes: 72

DEPENDENCIAS DE LA SEDE DE LA ONGD

Avda Tres Cruces, Nº 49.
46018-Valencia.
Valencia.
España.

Proyectos de Cooperación al Desarrollo

Ejecutados 2025

1. Fortalecimiento de capacidades técnicas y de gobernanza participativa en 510 actores públicos y sociales del Chaco Chuquisaqueño y la Comunidad de Valencia para la planificación territorial, monitoreo y evaluación, con enfoques de cambio climático, género y derechos indígenas en el marco del Sistema de Planificación Integral del Estado (SPIE), financiado por Generalitat Valenciana, en la modalidad de cooperación técnica, por un importe de 247.990 €

PAÍS/ÁREA GEOGRÁFICA DONDE SE REALIZARÁ: Bolivia

Entidad financiadora: Generalitat Valenciana

Duración: 24 meses

Presupuesto: 247.990 €

Fecha Inicio: 01/05/2024

Fecha Fin: 30/04/2026

Breve descripción del proyecto:

Con este proyecto de cooperación técnica, no únicamente se fortalecen capacidades del personal técnico de administraciones bolivianas y sociedad civil de dicho país, para la elaboración de manera participativa de políticas públicas, con enfoque de género y cambio climático, sino que, se genera una red de trabajo en Valencia, que implica a diversos agentes que hasta ahora no trabajan conjuntamente: La Cátedra PAGODA, que es fruto de un convenio entre la Universidad de Valencia y la Consellería de Transparencia, Responsabilidad Social, Participación y Cooperación de la Generalitat Valenciana, cuyo objetivo principal es fomentar, desarrollar y realizar tareas de transparencia, participación ciudadana y gobierno abierto a través de una mirada interdisciplinar que reúne consideraciones politológicas, sociales, jurídicas y técnicas relacionadas con el open data y las nuevas tecnologías de la información y la comunicación, no ha trabajado directamente con el Área de participación, derechos e innovación de la democracia de la Concejalía pertinente del Ayuntamiento de Valencia, será a raíz de su participación conjunta en este proyecto, en las actividades de intercambio y capacitaciones, cuando se inicie un posible trabajo en red futuro, dada la experticia complementaria de ambas instituciones.

2. 100 mujeres de Aguilares y El Paisnal, El Salvador ejercen sus derechos de organización, participación, incidencia y económicos, financiado por el Ayuntamiento de Valencia, por un importe de 38.157,70€

PAÍS/ÁREA GEOGRÁFICA DONDE SE REALIZARÁ: El Salvador

Entidad financiadora: Ayuntamiento de Valencia

Duración: 12 meses

Presupuesto: 38.157,70€

Fecha Inicio: 01/04/2024

Fecha Fin: 31/03/2025

Breve descripción del proyecto:

A raíz de la demanda de 5 comunidades de El Paisnal y Aguilares, en el Norte de San Salvador, a través de las ADESCOS (Asociaciones de Desarrollo Comunal) a CORDES, que trabaja en la zona desde hace 3 décadas, se decide la realización de diagnósticos participativos y levantamiento de línea base, a las 5 comunidades incluidas en el

proyecto, que presentaron demandas, durante los meses de mayo y junio 2023, y es a través de estos que se identifican las necesidades y problemas existentes en las comunidades, que se abordaran con el proyecto. Al contar con esta identificación, CORDES, solicitó a las 5 ADESCOS, desarrollar dos talleres con la presencia de al menos una mujer y hombre representante de cada ADESCO, así en total participaron 10 personas (5 mujeres, 5 hombres), en dos talleres participativos, en los cuales se les socializó los resultados de los diagnósticos y línea base, entre los cuales se identificaron y priorizaron problemas y necesidades relacionadas con las mujeres titulares de derecho, construyendo así un árbol de problemas que incluye problemas como las dificultades por parte de las comunidades campesinas de lograr una gestión sostenible y equitativa de sus recursos naturales y agropecuarios que les permita mejorar su calidad de vida garantizando a su vez los Derechos de las mujeres, especialmente los económicos y los de participación sociopolítica, que de acuerdo al nuevo contexto que habrá con la reducción de municipios la vulneración de los derechos de las mujeres pueden ser aumentada.

De hecho, las desigualdades de género están presentes en toda sociedad y las múltiples violencias contra las mujeres, así como la vulneración de sus derechos humanos se repiten en contextos, territorios y cuerpos diversos.

Por ello, es necesario garantizar el acceso y control por parte de las mujeres al agua, la tierra, las semillas etc. así como el derecho a tomar decisiones sobre su planificación y gestión. Es necesario reivindicar y visibilizar el reconocimiento de las mujeres como productoras de alimentos y su imprescindible contribución a la propuesta de soberanía alimentaria, económica, financiera y energética de los pueblos. Por otra parte, las inversiones en agricultura son cruciales para aumentar la capacidad productiva agrícola y los sistemas de producción alimentaria sostenibles son necesarios para ayudar a mitigar las dificultades de la inseguridad alimentaria y el hambre.

Además, el modelo económico dominante genera a nivel global múltiples impactos en la vida de las personas (especialmente mujeres) y en el medio ambiente. Por ello, es necesario trabajar hacia formas de producción, circulación, distribución y consumo justos, equitativos y sostenibles, desde valores feministas. Y es necesario de la misma forma colocar la cuestión de los cuidados en el centro del sistema social como elemento estructural y fundamental del mismo. Desde paradigmas como la Soberanía alimentaria se trata de construir entre todas un modelo económico solidario que ponga en el centro las personas y la reproducción de la vida en el planeta. Supone entender la economía y el mercado no como un fin último sino como un medio para avanzar hacia esos objetivos. Por ello, es necesario impulsar una economía solidaria, con sus diferentes facetas, como un movimiento global, amplio y diverso, con expresiones en los niveles locales, estatales e internacionales, que fomente la acción local desde una visión global.

Los problemas identificados, se encuentran vinculados a la vulneración de derechos políticos como la organización, participación, incidencia y económicos, que afectan de forma diferente a mujeres y hombres.

En el caso de la organización, vemos que las comunidades carecen de expresiones organizativas de mujeres, lo cual contribuye a que las mujeres mejoren su posición y control sobre la toma de decisiones en procesos estratégicos de desarrollo comunal y municipal; además su aporte al desarrollo es invisibilizado

En el caso de la débil participación de la mujer, en procesos socioeconómicos, no contribuye a que mejore su auto estima, se desarrollan procesos que benefician principalmente a los hombres, se mantienen los roles asignados a las mujeres, con lo cual el trabajo doméstico, lo siguen desarrollando las mujeres, la toma de decisiones

(para producir, vender, qué hacer con los recursos), recae mayoritariamente en los hombres, la propiedad de unidades económicas en su mayoría son de los hombres; y para el caso de este proyecto, al no existir participación de mujeres en el establecimiento, manejo, cosecha y comercialización de productos, les afectaría grandemente, ya que los hombres podrían atribuir que estas acciones les compete solo a los hombres.

En lo que refiere a la incidencia, en el desarrollo de procesos comunales y municipales, las mujeres son invisibilizadas y muchos caso se vuelve difícil que sean tomadas en cuenta para analizar y hacer propuestas de desarrollo socioeconómico de la comunidad y a nivel municipal.

En la parte económico, existe una brecha de desigualdad en cuanto a la propiedad de iniciativas económicas, a los ingresos en diferentes vías.

Por otra parte, tanto PETJADES como ECOSOL trabajan en la zona de intervención del proyecto, de la mano de CORDES, desde el año 2001, por lo que participan activamente en el proceso de desarrollo que da pie a esta propuesta concreta de intervención.

Por tanto, tomando en cuenta los problemas priorizados y la participación de la población, CORDES, ECOSOL y PETJADES plantean el presente proyecto, que tiene como objetivos y resultados los siguientes:

Objetivo General

Impulsar un modelo alternativo de vida y desarrollo local sostenible, con enfoque de género, que garantice el acceso a los derechos humanos de las mujeres en Aguilares y El Paisnal.

3. Contribuir al ejercicio del derecho Humano al saneamiento, la salud y la participación de 432 personas (247 mujeres, 185 hombres), con enfoque de género y sostenibilidad ambiental, en la comunidad Santa Carlota, municipio Aguilares, financiado por Diputación de Valencia, por un importe de 46.227,81€

PAÍS/ÁREA GEOGRÁFICA DONDE SE REALIZARÁ: El Salvador

Entidad financiadora: Diputación de Valencia

Duración: 12 meses

Presupuesto: 46.227,81 €

Fecha Inicio: 15/03/2024

Fecha Fin: 14/03/2025

Breve descripción del proyecto:

El proyecto que se presenta a consideración contribuirá al pleno ejercicio del derecho al saneamiento, a la salud y a la participación, de 432 personas (247 mujeres, 185 hombres), de la comunidad Santa Carlota, municipio Aguilares.

Las acciones a desarrollar son:

- Construcción y mantenimiento de 8 letrinas aboneras secas familiares (LASF), para igual número de familias en la comunidad Santa Carlota, municipio Aguilares.
- Formar un Comité de Saneamiento con al menos el 50 % de mujeres para gestionar el mantenimiento de las Letrinas Aboneras Secas Familiares (LASF) y participar en la política pública local.

- Mejorar las prácticas higiénicas, y hacer buen uso de letrinas aboneras secas y gestión medio ambiental en la comunidad; para lo cual se capacitará a 100 personas (50 mujeres, 50 hombres), en temas de saneamiento, hábitos higiénicos, medio ambiente y mantenimiento de las letrinas; se desarrollarán unos 4 foros saneamiento; desarrollo de campaña sobre hábitos higiénicos con la participación de niños y niñas; desarrollo de actividades de ornato y limpieza; y, todo con participación de al menos el 50% de hombres.
- Fortalecer las capacidades para la incidencia social y política del Comité de Saneamiento y la comunidad, bajo enfoque de género y derechos humanos; a través de capacitación a 100 personas (50 mujeres y 50 hombres) en Derechos humanos, equidad de género/nuevas masculinidades, participación ciudadana; participación del Comité de saneamiento y comunidad Santa Carlota, en al menos un Cabildo (o asamblea ampliada), donde harán demandas para la garantía de la salud y saneamiento; diseño y presentación de una propuesta (al Alcalde y Concejo Municipal de Aguilares), de acciones socioeconómicas donde incluye acciones para garantizar el derecho a la salud, saneamiento y medio ambiente sano.

De manera transversal, este proyecto contribuirá tanto al ejercicio del derecho al saneamiento, como del derecho a la salud y a la participación, partiendo del análisis de capacidades tanto de titulares de derechos, como de responsabilidades y obligaciones en la temática del saneamiento y trabajando sobre las relaciones de poder existentes; como al ejercicio del derecho de igualdad y no discriminación entre mujeres y hombres.

Mencionar, de igual forma, que los impactos esperados del proyecto:

- Las 432 personas (247 mujeres, 185 hombres), de la comunidad Santa Carlota, municipio Aguilares, verán una mejora en su entorno; ya que tendrán un espacio más higiénico, un entorno con menos contaminación con heces fecales, menos incidencia de enfermedades gastrointestinales, entre otros.
- Menor vulnerabilidad (especialmente niños y niñas) a problemas de salud, por la reducción de incidencia de enfermedades infecciones, riesgo de morbilidad y mortalidad materno-infantil y de la población en general, relacionados con el saneamiento básico.
- A mediano plazo las familias habrán mejorado su salud, principalmente las relacionadas con los hábitos higiénicos y la contaminación por excretas
- Un “alivio a la carga doméstica” que beneficiará principalmente a las mujeres, ya que en la actualidad ellas son las encargadas de cuidar a los niños, niñas, abuelos, abuelas que contraen enfermedades por malos hábitos higiénicos y los relacionados con la ausencia de letrinas(deficiente saneamiento básico). A las mujeres este rol de cuidadoras les supone un incremento de la jornada laboral.
- Mayor participación de las mujeres en la vida comunitaria, formarán parte de manera paritaria del comité de saneamiento.
- Mejorar las condiciones de vida de los titulares de derecho del proyecto al contar con servicio de letrina.
- Desarrollar capacidades para el reconocimiento y demanda de los derechos de la población de la comunidad (capacidades organizativas y coordinación con autoridades de Aguilares), con participación de hombres y mujeres.
- Los hombres tendrán una visión diferente acerca del trabajo reproductivo que desarrollan principalmente las mujeres, ya que el proyecto trabajará en nuevas masculinidades.
- Mayor participación de la junta directiva y población de esta comunidad en cabildos abiertos y otros espacios de participación ciudadana que existen en el municipio.
- Disminución en los gastos familiares, bajarán los costes por medicinas, transporte, exámenes y analíticas, entre otros, dada de la disminución de enfermedades gastrointestinales. Con este ahorro se podrá hacer frente por las familias a otros gastos familiares o invertir en actividades productivas

- Durante la etapa de construcción y/o instalación de equipos se producirán impactos positivos como la oferta de puestos de trabajo y la dinamización de la economía local asociada a las inversiones; compras de materiales, contratación de mano de obra, contratación de servicios, adquisición de productos y equipamiento ofertados por el mercado local.
- Mayor sensibilización y conocimiento acerca de la importancia de los buenos hábitos higiénicos y el saneamiento.

Comunidad organizada en función del saneamiento, asumiendo problemas de forma colectiva

4. Título: Derechos, equidad y vivienda productiva digna, segura y sostenible para población indígena que habita en ecosistemas frágiles andinos del Cusco, Perú.

PAÍS/ÁREA GEOGRÁFICA DONDE SE REALIZARÁ: Cusco, Perú

Entidad financiadora: Generalitat Valenciana

Duración: 25 meses

Inicio: 01/06/2024

Final: 31/07/2026

Presupuesto Total: 930886

Presupuesto financiado: 833.257€

Breve descripción del proyecto:

El programa dará continuidad al proceso de mejora de las condiciones de vida y el ejercicio de derechos en 14 comunidades campesinas de Cusco donde habita población indígena rural. Tiene como enfoque la gestión integrada del territorio, que busca el manejo ordenado, planificado, sostenible y eficiente de un territorio considerando los componentes; técnico, social, cultura, género, ambiental económico y político. En este marco se considerará el buen manejo de los recursos naturales, el fortalecimiento de la relación Persona – naturaleza, la búsqueda continua de las relaciones en igualdad de oportunidades, la movilización de la ciudadanía por promover la participación de mujeres y hombres y el respeto a la diversidad en una sociedad desigual. Las intervenciones tienen el propósito de generar condiciones y estrategias para implicar a los diversos actores, principalmente al Estado.

El programa busca dar continuidad, en un ambiente sano y seguro, al **ejercicio del derecho a una vivienda digna e inclusiva, a la seguridad alimentaria y al derecho al agua** considerando los enfoques de género, interseccional, intercultural y de adaptación al cambio climático, se trabajará a través del derecho a la participación e información para que sea reconocido y valorado por los titulares de obligación a los que también se dirigen acciones.

Desde el programa se dará importancia al entorno ordenado y seguro para el desarrollo de las comunidades, siendo las acciones de sensibilización las que facilitaran la participación igualitaria en las Comunidades indígenas implicadas. También se editarán memorias en papel para su uso en Cusco con los participantes. En la Comunidad Valenciana la difusión será en formato digital

5. Ejercicio del derecho al agua, saneamiento e higiene personal, con atención especial a la seguridad de la niñez y las mujeres, en la APV Puerto Rico, Distrito de Poroy, Cuzco Perú.

PAÍS/ÁREA GEOGRÁFICA DONDE SE REALIZARÁ: Perú

Entidad financiadora: Diputación de Valencia

Duración: 12 meses

Presupuesto: 59.939,53 €

Fecha Inicio: 01/03/2025

Fecha Fin: 28/02/2026

Breve descripción del proyecto:

El sistema nacional de salud pública nacional, fue desnudado por la reciente pandemia por COVID-19 que, entre otras, puso de manifiesto la crítica situación respecto a los inadecuados hábitos de higiene personal, la sanidad, la salubridad y los deficientes hábitos alimentarios, sobre todo en poblaciones indígenas migrantes, donde las brechas en el acceso a los servicios públicos son deficitarias y la presencia del Estado muy débil.

Una de las carencias de la población periurbana es el consumo de agua no potabilizada, con graves repercusiones en la salud de las personas, que trae como consecuencia la proliferación de enfermedades diarreicas, la presencia de la parasitosis, la anemia, la desnutrición, entre otros efectos cuyos índices de afectación son elevados, en la niñez, las mujeres y la población vulnerable, en general. Las familias de algunas viviendas de la APV Puerto Rico, al no contar con servicios higiénicos dignos, deben hacer sus necesidades en los espacios públicos alejados y deshabitados, con graves riesgos en la salud y la seguridad personal, vulnerando los derechos a la intimidad, la seguridad y la salud pública principalmente de las mujeres y la niñez. Otra limitación es la desarticulación de las entidades públicas (TTOO) y las organizaciones de la APV (TTRR), para acometer soluciones frente a la problemática sanitaria, lo que genera la precariedad en los hábitos de higiene y limpieza de la población (TTDD), es común observar las viviendas de donde salen las aguas residuales a la vía pública, la acumulación de residuos sólidos en espacios públicos abiertos y en áreas verdes o las quebradas que contaminan los suelos y el ambiente.

Desde el proyecto en el que participarán como TTDD, 200 familias, se abordarán las causas que generan esta problemática, promoviendo la participación de la ciudadanía, las autoridades, el funcionariado público y otros actores implicados en garantizar la salubridad del barrio de Puerto Rico, para ello se prevé sensibilización y formación y el desarrollo de proyectos pilotos de equipamiento de servicios higiénicos con agua caliente (energía solar) que faciliten la higiene personal y de las viviendas.

Se desarrollará una feria informativa sobre Educación Sanitaria con el concurso de los diferentes actores (Municipalidad, Salud, voluntariado universitario y organizaciones de base de la comunidad) también se aprovechará los fines de semana para llevar a cabo las acciones de difusión y sensibilización, acercando a las familias a la información como otro de los derechos reconocidos vinculado con las buenas prácticas de higiene personal, limpieza de las viviendas y el barrio, así como información relacionada con temas de orden social, ambiental y organizacional, considerando algunas metas de los ODS vinculados con el proyecto, ello se facilitará a través del perifoneo mediante altoparlantes o altavoces del barrio, aprovechando la presencia de la vecindad en los hogares o en los trabajos comunitarios que se desarrollan los fines de semana.

Por otro lado, se propiciará la mejora de la gestión del servicio público de agua a cargo de la JASS (Junta Administradora de los Servicios de Saneamiento), capacitándolas en la gestión técnica, administrativa, financiera y la gestión organizacional, así como, en la actualización de los instrumentos de gestión incorporando los enfoques de género, la promoción de oportunidades para la infancia la interculturalidad, la interseccionalidad (formas de discriminación) y la adaptación al cambio climático en contextos de crisis climática y crisis económica (sequias que generan escasez de agua, heladas o friajes que afectan la salud de la infancia, estrategias de ahorro del agua), que afecta la gestión del agua. Por último, se identificarán a las familias en situación de vulnerabilidad que habitan viviendas precarias y con quienes se instalarán los proyectos piloto mediante el equipamiento de servicios higiénicos completos (inodoro, lavatorio, ducha con agua caliente, calentador solar de agua) y la instalación de calentadores solares de agua en baños en funcionamiento que no cuentan con agua. El proyecto se orienta al aprovechamiento de la energía solar para la dotación de agua caliente producto del aprovechamiento de esta energía, no solo en el baño, sino también se aprovechará para el lavado de las vajillas y el lavado de la ropa. Estos proyectos piloto permitirán la mejora en las condiciones óptimas para el aseo personal, la limpieza de las viviendas y el acceso a servicios sanitarios que garanticen la privacidad y seguridad principalmente de la niñez y las mujeres adolescentes y adultas.

6. VidAmiga: Desarrollando el potencial de la mujer para la producción de Miel y Vid en Bolivia, en un marco de cooperación y gestión del conocimiento con la Comunidad Valenciana.

PAÍS/ÁREA GEOGRÁFICA DONDE SE REALIZARÁ: Bolivia

Entidad financiadora: Generalitat Valenciana

Duración: 20 meses

Presupuesto: 587.647 €

Fecha Inicio: 01/03/2025

Fecha Fin: 30/10/2026

Breve descripción del proyecto:

El proyecto presentado a la nueva convocatoria de Alianzas de la GVA, pretende mejorar el ingreso económico de la mujer y las capacidades socioeconómicas de 600 familias campesinas e indígenas productores/as apícolas y vitivinícolas de Chuquisaca y Tarija, a través de acciones estratégicas, participativas y especializadas en el tejido económico, generación y transferencia de conocimiento de manera complementaria entre ONGDs, Empresas y Universidades de Bolivia y Valencia.

Para ello, se propone la consecución de los siguientes resultados

R1. 200 mujeres productoras líderes de organizaciones y agrupaciones productivas mejoran sus capacidades de competitividad a través de la aplicación de tecnologías apropiadas de producción de vid y miel, en colaboración con proveedores de servicios de tecnología público privados, apoyando el Tejido económico de las cadenas.

R2. 600 productoras mujeres y 8 Técnicos de desarrollo productivo de los municipios locales con capacidades desarrolladas en el manejo de tecnología climáticamente inteligentes para la mejora de la producción de vid y miel, a través de la transferencia de conocimiento y asistencia técnica

R3. 40 productoras líderesas de organizaciones y agrupaciones de productores de vid y miel en Bolivia aplican soluciones innovadoras para mejorar su producción, desarrolladas a través de la generación de conocimiento, difundiendo estas soluciones en la Comunidad Valenciana.

7. Gestión integral del agua, saneamiento y capacidades locales en los Distritos Aguilares y El Paísnal, financiado por la Generalitat Valenciana en la convocatoria de cooperación internacional,

PAÍS/ÁREA GEOGRÁFICA DONDE SE REALIZARÁ: El Salvador

Entidad financiadora: Generalitat Valenciana

Duración: 24 meses

Presupuesto: 899.002 €

Fecha Inicio: 1/05/2024

Fecha Fin: 30/04/28

Breve descripción del proyecto:

Este programa se ejecuta en Aguilares y El Paísnal El Salvador, C.A. Las titulares de derecho suman 3,988 personas (2,037 mujeres, 1,951 hombres) pertenecientes a 13 asociaciones de desarrollo comunal (ADESCO). El programa, Contribuirá al pleno ejercicio del derecho humano al agua, saneamiento, participación, organización e incidencia para una vida digna de las mujeres y hombres de los distritos Aguilares y El Paísnal, esto mediante; a) el Fortalecimiento de las capacidades de incidencia social y política de 26 organizaciones comunales (13 ADESCOS, 13 Comités de agua y saneamiento), bajo enfoque de género y derechos humanos; b) la contribución al ejercicio del derecho humano al agua, saneamiento, la salud y la participación de 3,988 personas (2,037 mujeres, 1,951 hombres), con enfoque de género y sostenibilidad ambiental; lo que supondrá: 1) Generar el acceso a agua potable de calidad las 24 horas al días durante todo el año a 754 personas (408 mujeres, 346 hombres); 2) 75 familias con 314 personas (160 mujeres, 154 hombres), disponen de servicio de letrinas aboneras secas familiares (LASF) con atención a las necesidades de las mujeres y niñas; 3) Mejorar las prácticas higiénicas, uso del agua y gestión ambiental en 13 comunidades; 4) Formar 2 comités de agua y 11 de saneamiento con al menos el 50% de mujeres en órganos de toma de decisión para gestionar 2 sistemas de agua, 75 letrinas aboneras secas familiares y participar en la política pública local en la temática del agua y saneamiento con enfoque de género en desarrollo; 5) Fortalecer las capacidades para la incidencia social y política de 26 organizaciones (13 ADESCO, 2 comités de agua y 11 comités de saneamiento), bajo enfoque de género y derechos humanos; 6) Los distritos Aguilares y El Paísnal han revisado y actualizado sus estrategias y políticas de gestión integral del agua y saneamiento en coordinación y dialogo permanente con las organizaciones de la sociedad civil (ADESCO, comités de agua y saneamiento)

8. Buen vivir amazónico y Sumak Kawsay: mujeres, hombres y jóvenes kichwas por la sostenibilidad de la vida.

PAÍS/ÁREA GEOGRÁFICA DONDE SE REALIZARÁ: Ecuador

Entidad financiadora: Generalitat Valenciana

Duración: 36 meses

Presupuesto: 863.735 €

Fecha Inicio: 01/05/2025

Fecha Fin: 30/04/2028

Breve descripción del proyecto:

El programa "Buen Vivir amazónico: mujeres, hombres y jóvenes indígenas Kichwas por la sostenibilidad de la vida" surge en respuesta a las condiciones de pobreza y la amenaza por la nueva ola de expansión minera que pone en riesgo la vida de las familias indígenas Kichwas que habitan en sus territorios ancestrales, además, radicalizan problemáticas estructurales convirtiéndolas en impactos casi irreversibles, especialmente para las mujeres Kichwas amazónicas al no garantizar sus derechos a la soberanía alimentaria, a la autonomía económica, su acceso a fuentes y medios de vida dignos, exacerbar la violencia basada en género (VBG), contaminan medioambientalmente a los afluentes hídricos disponibles. Por ello, con el presente programa se busca contribuir a la protección de un modelo de desarrollo local endógeno basado en el Sumak Kawsay o Buen Vivir con y desde 645 personas: 380 mujeres y 265 hombres indígenas Kichwas pertenecientes a 26 organizaciones comunitarias, al tiempo que garanticen sus derechos asociados a la soberanía alimentaria, a una vida libre de discriminación y violencia, a un medioambiente sano y a la autonomía económica; así como una reconciliación en los cuatro ejes principales de la vida colectiva, la relación entre el ser humano y la naturaleza, la producción de la base material para la reproducción de la vida, la organización comunitaria y su interrelación intercultural, en la región amazónica. El programa plantea un trabajo estratégico y articulado con TTOO y TTRR claves basado en cuatro componentes que serán ejecutados a lo largo de 3 años, siendo los siguientes:

• **Derecho a la soberanía alimentaria**

Con el objetivo de revalorizar y posicionar su sistema agroalimentario ancestral Chakra, desde procesos que dignifican y empoderan a las mujeres Kichwas como guardianas y transmisoras de saberes originarios, y promuevan una producción diversificada, soberana y sostenible de alimentos de alto valor nutricional y ecológico, como estrategia de resistencia ante la ola de extractivismo minero en la provincia de Napo. Para ello, se generarán encuentros de interaprendizaje que reconozca, revalorice y difunda la sabiduría femenina (PAJU) aplicada a la Chakra. Siendo clave la mejora productiva se desarrollarán destrezas teórico-prácticas en producción agroecológica, junto con procesos de reintroducción de especies de alto valor alimenticio y nutricional. La innovación con alternativas biotecnológicas permitirá reducir la incidencia de plagas y enfermedades, y se impulsará la adopción de nuevas prácticas de cosecha, almacenamiento y preparación nutritiva de alimentos con productos nativos y reintroducidos de la Chakra amazónica

• **Derecho a una vida libre de discriminación y violencia.**

Desde el fortalecimiento y ampliación de sus capacidades de acción colectiva para las mujeres Kichwas; a fin de que se positionen como agentes defensoras de sus derechos por una vida libre de discriminación y VBG que se recrudece por el avance del extractivismo minero en la provincia Napo. Es por ello, que se generarán capacidades y herramientas para que las mujeres Kichwas lideren estrategias de combate contra la VBG y amenaza extractivista, y de manera colectiva articuladas como RED-Sinchi

Warmi (Mujer fuerte) incidirán con propuestas sobre prevención, mitigación y reparación de derechos frente a las violencias de género y amenaza extractivista. Además, se establecerán espacios de contención y orientación psico-jurídica para mujeres sobreviviente de VBG.

- **Derecho a un ambiente sano**

Donde las 26 organizaciones amazónicas de los cantones Archidona y Tena fortalecerán sus capacidades de gobernanza ambiental en favor de los derechos de la naturaleza y defensa de la amazonia amenazada por el extractivismo minero que avanza en la provincia de Napo. Para ello, contarán con 1 sistema comunitario propio de alertas socio ambientales que les permitirá monitorear el estado de los recursos naturales del territorio, y, de ser necesario activar un procedimiento comunitario de “Denuncia Ambiental Segura Amazónica”(DASA) frente a daños o amenazas a los ecosistemas amazónicos, sobre todo por el extractivismo, de manera complementaria se protegerán y restaurarán áreas de interés ecológico, y se creará 1 alianza estratégica entre las organizaciones amazónicas y el Consejo de Defensores de Derechos Humanos y de la Naturaleza de Napo, a fin de canalizar sus denuncias y recibir asesoría legal frente al extractivismo.

- **Derecho a la autonomía económica y a medios de vida dignos y sostenibles**

Se impulsará un ecosistema emprendedor amazónico que asegure el acceso equitativo a medios de vida dignos, desde la potenciación, difusión y posicionamiento local e internacional de iniciativas de biocomercio y de turismo comunitario bajo los principios de la Economía Social y Solidaria. Para ello, se consolidarán habilidades y conocimientos en bio comercio, turismo comunitario y valor agregado a los productos de la Chakra, se incorporarán Chakras a un Sistema Participativo de Garantía “Sello Chakra” para comercializar con identidad y dignidad, en especial las mujeres Kichwas. Además, nuevas iniciativas de biocomercio con productos del sello Chakra y de Turismo Comunitario liderados por mujeres y jóvenes kichwa serán apoyados con equipos, materiales, etc., a través de fondos concursables. La Red de Turismo Comunitario de Napo (Redturcon) que articula a centros de turismo comunitario desplegará una promoción digital multiplataforma de alcance nacional e internacional para seguir posicionándose como una alternativa sostenible de cuidado de la Amazonía frente a la amenaza minera.

9. Un día de salario por una vida digna para 65 familias (325 personas), de Kataboi. Turkana. Kenia, afectadas por una grave sequía.

PAÍS/ÁREA GEOGRÁFICA DONDE SE REALIZARÁ: El Salvador

Entidad financiadora: Fondos Propios

Duración: 6 meses

Presupuesto: 18.700 €

Fecha Inicio: 01/08/2024

Fecha Fin: 31/01/2025

Breve descripción del proyecto:

La zona de intervención del proyecto, Kataboi, es una de las zonas más áridas y pobres de Kenia, la lluvia es escasa durante el año con un clima prácticamente desértico. Esta falta de agua genera dificultades para la crianza de animales de gran tamaño o el cultivo. Las temperaturas son muy elevadas durante todo el año, y sobrepasan los cuarenta grados

a la sombra. Sólo llueve de manera torrencial en un breve periodo de tiempo (dos días al año).

Este acceso limitado al agua, dificulta, como hemos comentado, que la población participe de actividades agrícolas o ganaderas tradicionales, por lo que existe en la zona una severa desnutrición y una total inseguridad alimentaria.

HFI, socio local de este proyecto, junto a ECOSOL, que trabajan en la zona desde hace años, han identificado la cría de aves de corral y la pesca sostenible a pequeña escala (PES) en el lago Turkana, a breve distancia de Kataboi, como posibilidades reales para satisfacer las necesidades dietéticas de la comunidad, aún en época de graves sequías.

El proyecto pretende, por tanto, mejorar la calidad de vida de 65 personas y sus 325 familiares, mediante la mejora de la resiliencia económica y la seguridad alimentaria, a través del desarrollo de una avicultura y pesca sostenibles, dotando de 400 pollitas ponedoras, una embarcación y redes de pesca y capacitando a las personas participantes en bioseguridad, manejo avícola y pesquero, comercialización y gestión financiera.

Por tanto, el proyecto incidirá sobre el derecho a la alimentación y el derecho al desarrollo de estas personas, al garantizar el acceso a productos frescos, como huevos y pescado, mejorando su salud, por la diversificación de la dieta y mejorando su situación financiera, por el incremento de ingresos provenientes de la venta de estos productos.

Cabe señalar, de igual forma, que durante 2025 se formulan y se aprueban cuatro proyectos, que iniciarán durante 2026 y que son los siguientes:

- **ALIMENTANDO EL CAMBIO. Mujeres rurales empoderadas y organizadas del distrito El Paísnal, Municipio San Salvador Norte lideran acciones de soberanía alimentaria frente al cambio climático, financiado por Diputación de Valencia, por un importe de 59.972,12 €**
- **Mujeres de Valle de Portoviejo: tejiendo igualdad, territorio y derechos. Ecuador, financiado por Generalitat Valenciana, por un importe de 871.988 €**
- **Agua segura y vida digna con equidad, innovación y gobernanza en comunidades indígenas rurales de Cusco, Perú, financiado por Generalitat Valenciana, por un importe en 450.000 euros**
- **Promoviendo procesos educativos para incidir en los ODS 5 y 12 en tres Centros Educativos de la provincia de Valencia de 2026, financiado por la Diputación de Valencia por un importe 10.000 euros**

Proyectos de Acción Humanitaria

Ejecutados 2025

1. Mujeres indígenas y campesinas liderando la Acción Climática y transición ecológica justa, en los Municipios Huacareta y Monteagudo del Chaco Chuquisaqueño (BOLIVIA)". ". Financiado por Generalitat Valenciana, por un importe de 451.302 €

PAÍS/ÁREA GEOGRÁFICA DONDE SE REALIZARÁ: Bolivia

Entidad financiadora: Generalitat Valenciana

Duración: 24 meses

Presupuesto: 451.302 €

Fecha Inicio: 01/06/2023

Fecha Fin: 31/05/2025

Breve descripción del proyecto:

El proyecto “Mujeres indígenas y campesinas liderando la Acción Climática y transición ecológica justa”, se ubica en los municipios de Huacareta y Monteagudo del Chaco Chuquisaqueño (BOLIVIA), Bioma rico en recursos naturales (Agua, bosque y suelo) y al mismo tiempo muy frágil y vulnerable ambiental, cultural y socialmente. Metodológicamente se ejecuta bajo enfoque Dual de Género (Participación y Poder) a través del liderazgo y desarrollo de capacidades de 150 Mujeres indígenas y campesinas del área contra el cambio climático, impactaremos positivamente en la vida de 32.652 habitantes (15.851 Mujeres y 16.819 hombres), a través de acciones de (**Mitigación**): que cambian y generan nuevas políticas climáticas en 2 Gobiernos Municipales y 19 comunidades; con 500 Ha de bosques reforestadas o protegidas y 45 Ha de parcelas de cultivos con mejora cobertura vegetal, que antes se encontraban en proceso de desertificación, con una capacidad de captura de 46.000 Tm/CO2/ha/año, bajo 2 sistemas de monitoreo y gestión de funciones ambiental a nivel municipal contra el cambio climático, y (**Adaptación**): Incrementando en 15% la productividad -por la reducción de costos de producción en 8% y mejora de rendimientos en 20%- de los cultivos principales (maíz, ají, frejol y papa) y animales menores, a través de la introducción de prácticas para la producción resiliente de adaptación comunitaria e incrementar en al menos 10% N° TDS/I (total de sólidos disueltos) de la calidad del agua para consumo y riego a través de la innovación en Tecnología de Producción Climáticamente Inteligente (PCI) de manera piloto; *en el marco ODS 5, 13, 2 y 6, el acuerdo de Paris y la COP 26.*

Proyectos de Educación para la Ciudadanía Global

Ejecutados 2025

Proyectos de Petjades en EpCG que se desarrollan de manera continuada

Desde PETJADES, junto a su socio estratégico ECOSOL, se han trabajado principalmente tres líneas de intervención frente a la DANA:

1. Movilización de 107 personas voluntarias para labores de limpieza, en coordinación con el Ayuntamiento de Aldaia (voluntariado PECOTJADES)
2. Recogida de donaciones económicas, que han alcanzado la cantidad de 37,620 €, con lo que se ha beneficiado a 40 familias de la Comunidad Educativa HFI, por importes entre los 1.150 € de máximo y los 575 € de mínimo, en función del nivel de renta y los daños declarados.
3. Colaboración con el centro educativo La Purísima Valencia en acogida de alumnado de otros centros educativos arrasados por la DANA, hasta junio de 2025.

Participación en la Comisión de Servicio a miembros de CECJ

Petjades participa como organización miembro de la Comisión de Servicio a miembros de la CECJ desde hace 5 años.

Participación en grupo de comercio justo de la CVONGD

Este grupo tiene como objetivos:

- Consolidar el grupo de trabajo de la CVONGD como referente social con el objetivo de potenciar el comercio justo como herramienta de cooperación y educación para el desarrollo.
- Favorecer la integración del comercio justo y del consumo responsable en las ONGD que forman parte de la CVONGD y en las organizaciones sociales con las que se mantiene relación de trabajo en red o colaboraciones puntuales.
- Impulsar la adopción de criterios de compra pública ética y la incorporación efectiva de productos de comercio justo en las administraciones valencianas.
- Desarrollar acciones de comunicación y actividades de sensibilización que promueven la transformación de la sociedad mediante el comercio justo y el consumo responsable hacia un modelo más sostenible y justo.

Participación en diversos eventos y espacios de concertación en la Comunidad Valenciana

- Consejo Municipal de Cooperación de la Ciudad de Valencia
- Encuentro ciudades por el Comercio Justo
- Cursos sobre liderazgo
- Dia Mundial de Comercio Justo en la Comunidad Valenciana
- Dia Mundial de Comercio Justo en el estado español

Talleres de reciclado y solidaridad

En uno de los centros educativos con los que intervenimos trabajamos con las familias del alumnado, como parte de la comunidad educativa, siendo estas quienes vienen participando en el Taller de reciclaje y solidaridad.

Los talleres, se desarrollan desde 2010, tienen como objetivo contribuir al desarrollo sostenible del planeta a la vez que vinculamos estas actividades con proyectos de cooperación internacional que por su especial incidencia en la consecución del derecho a un ambiente sano.

Xocolatà de comercio justo en La Purísima Franciscanas

Con motivo de celebración de las fallas, el alumnado del Colegio la Purísima convive y comparte el tradicional chocolate.

Este chocolate tiene valor añadido, se elabora con Cacao y Azúcar orgánico de Comercio Justo, concretamente se han utilizado 25 kilos de cada uno de estos ingredientes, que fueron adquiridos a través de Ecosol-Petjades que vienen sensibilizando desde hace años a la Comunidad Educativa acerca del comercio justo como alternativa de Consumo solidario y responsable.

Se sirvieron más de 1300 chocolates para el alumnado, profesorado y personal no docente.

Participación en el Parlamento Europeo, para denunciar el incumplimiento de Acuerdos de Libre Comercio de Panela, con Ecuador y Colombia.

Petjades viajó a Bruselas junto a ECOSOL, ISCOD y ElDiario.es para reivindicar la importancia de acompañar y dar a conocer las situaciones de las personas defensoras de los derechos sociales, ambientales y laborales. Para ello, por una parte, se mostrará la situación de ingenios familiares paneleros agroecológicos, en Ecuador, que sufren la problemática de la extracción minera cercana, que contamina su ambiente y pone en riesgo su hogar y la certificación ecológica de su producto, ante lo que se han organizado y están luchando. Y por otra parte, se mostrará la situación de trabajadores de grandes superficies cultivas de azúcar en manos de grandes terratenientes, en Colombia, a los que no se les respeta derechos laborales.

El resumen de lo acontecido se plasmó en el siguiente podcast, liderado por la Directora de Petjades y publicado por Medicus Mundi.

<https://www.veus.info/es/podcasts/ecosol-panela>

Participación en la celebración de los 20 años de la Campaña Pobreza Cero

Alrededor de la semana contra la pobreza, en octubre de 2025, Petjades participó activamente en los actos de celebración del 20 aniversario de la campaña Pobreza Cero.

Proyectos de Educación para la Ciudadanía Global:

1. “PROMOVIENDO PROCESOS EDUCATIVOS PARA INCIDIR EN LOS ODS 5 Y 12 EN 3 CENTROS EDUCATIVOS DE LA PROVINCIA DE VALENCIA.”

ÁREA GEOGRÁFICA DONDE EJECUTA:

En la provincia de **Valencia**:

Municipio: Alginet - CEIP Mestre Emilio Luna
Municipio: Paterna - CEIP Miguel de Cervantes
Municipio Valencia: Colegio La Purisima Franciscanas

- **Entidad financiadora:** Excelentísima Diputación de Valencia
- **Duración:** 12 meses
- **Presupuesto:** 13.115,40 €
- **Subvención:** 10.000,00 €
- **Fecha Inicio:** 20/01/2025
- **Fecha Fin:** 19/01/2026

La presente acción en EpCG, que presentamos conjuntamente Petjades y ECOSOL será ejecutada en los 3 Centros Educativos de la provincia de Valencia:

- Alginet: CEIP Mestre Emilio Luna
- Paterna: CEIP Miguel de Cervantes
- Valencia: Colegio La Purísima Franciscanas

Con el proyecto se pretende acercar a las personas titulares de derechos de este proyecto información y formación sobre modalidades producción sostenibles desde el consumo responsable, reflexionando sobre las relaciones comerciales y sus alternativas, el respeto al medio, a través de la gestión de residuos y el consumo responsable, con una cultura de paz y con enfoque de género basado en derechos humanos. Con el objetivo de darlo a conocer para fomentar el cambio de actitudes individuales que a largo plazo introduzcan cambios en el sistema internacional.

Se pretende promover una ciudadanía global comprometida con los derechos humanos universales, que transmitan conocimientos y promuevan actitudes y valores generadores de una cultura de solidaridad.

Para ello, se trabajará el consumo responsable, el comercio justo, el consumo de proximidad y los vínculos que existen entre cooperación al desarrollo, y el desarrollo de los países empobrecidos con perspectiva de género analizando y siendo conscientes de las causas que hacen que todas estas situaciones no afecten de igual manera a mujeres y hombres. Todo ello a través de la educación formal en los 3 Centros Educativos de la provincia de Valenciana nombrados con anterioridad, con utilización de materiales editados en campañas de sensibilización anteriores e intercambios de experiencias y herramientas didácticas apropiadas.

El proyecto incluye acciones que se enmarcan dentro del ámbito de la educación formal y que se insertan a su vez en la planificación estratégica de Petjades y ECOSOL. Planificaciones que se enmarcan en un marco de actuación más amplio por el trabajo en red que ambas entidades desarrollan dentro de la Coordinadora Estatal de Comercio Justo y por el Grupo de trabajo de Comercio Justo de la CVONGD; los Planes de

Igualdad de ambas entidades y las políticas igualitarias educativas de ámbito estatal y comunitario.

- CONSUMO RESPONSABLE, a través del cultivo de los Huertos Escolares Ecológicos en los 3 Centros educativos participantes
- IGUALDAD DE GÉNERO trabajo con el alumnado para trabajar esta vertiente desde el enfoque de género basado en derechos humanos y el lenguaje inclusivo en los 3 Centros educativos, de la provincia de Valencia participantes en el proyecto
- Formando ciudadanía con espíritu crítico, participativo y solidario a favor de un desarrollo humano sostenible en los 3 centros participantes.

Las acciones de igualdad de género y consumo responsable, descritas anteriormente favorecen en gran medida el impacto en el medio ambiente y en el desarrollo sostenible. Es impresionante analizar que tan solo con estas pequeñas acciones podemos obtener grandes beneficios.

Algunos de los puntos que vamos trabajar con las personas titulares de derechos que participaran en el proyecto sobre igualdad de género y consumo responsable que nos llevan al desarrollo sostenible son:

- Considerar el impacto ambiental desde el punto de vista del ciclo de vida del producto a comprar, valorando los procesos de producción, transporte, distribución, consumo y residuos que deja el producto.
- Plantear el tipo de comercio que se desea favorecer.
- Y todo desde la trasversal género, analizando no solo la situación del consumos sino también la relación directa y como tanto la producción como el consumos afecta de manera desigual a mujeres y hombres.